
Exemples pratiques 
des cantons

Où en est-on et où veut-on aller avec le thème du VTT.

Pour le compte de



Trois exemples pratiques
Interviews de représentants de l’administration cantonale, du tourisme, des 
lobbies et autres parties prenantes.



???????      



Canton de Fribourg

Sandrine Capt
Aménagement du territoire,
infrastructure, mobilité et 

environnement 
Canton de Fribourg

Pierre-Alain Morard
Directeur de

l’Union fribourgeoise du 
Tourisme

Christian Aeschlimann
Chef d’arrondissement 
Service des forêts et de 

la nature SFN 
Canton de Fribourg



< 2023 > 2025

• Pas d’itinéraire officiel
• + 5’000km « sauvages »
• 1 itinéraire SuisseMobile

• N°2, 67km

• Peu d’installations, 
infrastructures VTT

• Peu d’offre dédiée VTT

• 2’500 km officiels
• Environ 130 itinéraires
• Dont env. 40 SuisseMobile

• Installations, 
infrastructures  VTT 
coordonnées

• Offre touristique adaptée
• Communication



Vision: Développer l’attractivité du canton de Fribourg par une offre VTT durable, responsable 
et coordonnée

La recette fribourgeoise

• Plan de relance de l’économie 
fribourgeoise

• Engagement de FRide
• Révision des lois et entrée en 

vigueur de la Loi sur la mobilité
• Une vision partagée pour le 

réseau des itinéraires officiels 
de VTT

• Collaboration avec les différents 
services

• Constitution d’une communauté 
d'intérêt regroupant différents 
acteurs

• Rencontres nombreux 
partenaires 

• Travail sur plusieurs niveaux
• Accompagnement de 

différents projets variés
• Catalogue de produits
• Communication et 

sensibilisation
• Marketing



Canton de Fribourg

Sandrine Capt
Aménagement du territoire,
infrastructure, mobilité et 

environnement 
Canton de Fribourg

Pierre-Alain Morard
Directeur de

l’Union fribourgeoise du 
Tourisme
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Interview canton



Canton de Schwytz

Maurus Köchli
Chef d’office spécialisé
Mobilité douce Schwytz

Stefan Gwerder
Responsable du bureau 
Schwyzer Wanderwege

Philippe Waldis
Co-directeur général
Verein MTB Schwyz



Où en sommes-nous?

• Actuellement, l’utilisation des sentiers de randonnée pédestre par les VTT est 
autorisée à moins qu’une interdiction légale de circuler correspondante ne soit signalée. 
Les propriétaires des terrains peuvent réguler librement l’accès et la traversée de leur 
propriété.

• Les itinéraires SuisseMobile ne répondent plus aux besoins actuels.

• Concept VTT approuvé par le Conseil d’État le 1er février 2022. Intégration au plan 
directeur cantonal et donc contraignant.

• Aucune base légale dans le canton de Schwytz à ce jour, mais la loi cantonale sur les 
voies cyclables est examinée aujourd’hui au Grand Conseil.



Où voulons-nous aller?

• La loi cantonale sur les voies cyclables régit les responsabilités et le financement. 
En outre, des articles sur des questions telles que la reprise de responsabilités ou 
l’utilisation des chemins piétons et de randonnée pédestre visent à accroître 
l’acceptation des propriétaires des terrains.

• Le canton de Schwytz possède un grand nombre de régions de haute valeur sur les 
plans de la nature et du paysage qui peuvent être valorisées par des itinéraires de VTT 
attractifs (création de valeur).

• Objectif: satisfaire la demande élevée en loisirs de proximité et tourisme par le biais 
d’une offre VTT attrayante.



Canton de Schwytz

Maurus Köchli
Chef d’office spécialisé
Mobilité douce Schwytz

Stefan Gwerder
Responsable du bureau 
Schwyzer Wanderwege

Philippe Waldis
Co-directeur général
Verein MTB Schwyz



Interview canton



Canton de Zurich

Livio Peterer
Resp. de projet 

Veloverkehr Fachstelle
Velo ZH

Mirjam Wüthrich
Resp. Tourismus

Standortförderung
Zürioberland

Luise Rohland
Co-présidente

Züritrails



Où en sommes-nous ?

• Le canton de Zurich est attractif pour la pratique du VTT.

• Nous connaissons l'état des lieux et les besoins (www.zh.ch/mountainbike)
- L'accent est mis sur le VTT dans le cadre des loisirs de proximité et presque exclusivement en forêt
- Nous pouvons démontrer clairement l'état des lieux et les besoins lors de discussions et de réunions !

• Conditions cadres pour faire avancer le VTT
- Pas de pression économique et touristique
- Faible pression de la communauté VTT
- Pression sur le département des forêts, la pratique des autorisations n'est plus applicable
- Pression de la loi sur les pistes cyclables (LVC)
- Pression de la politique (motion VTT déposée au Grand Conseil, début oct. 2023)

• Actuellement, nous sommes confrontés à:
- l'absence de stratégie cantonale en matière de VTT (encourager ou empêcher ?)
- l'absence de mandat clair et de ressources.

http://www.zh.ch/mountainbike


Où voulons-nous aller?

• Elaborer un concept cantonal de MTB
+ Définir des objectifs et des principes cantonaux
+ Faire approuver par l'ensemble du Conseil d'Etat

• Mandat clair et ressources ,
pour l'administration 

• Clarifier le financement de l'infrastructure 
(construction & entretien)

• Clarifier l'aménagement du territoire et le processus
- Déterminer l'instrument de planification
- Définir la collaboration canton-régions-communes

>>> Un réseau VTT adapté aux besoins !!!

• Clarifier la pratique en matière d'autorisation et 
de procédure 
(guide MTB)

• Planification du réseau 
- officialiser tous les "trails" existants (coexistence, 
protection de la nature)

• Mettre en œuvre et communiquer

• Association VTT cantonale en tant que représentante 
des intérêts et interlocutrice (Trailfriends, Züritrails)



Canton de Zurich

Livio Peterer
Resp. de projet 

Veloverkehr Fachstelle
Velo ZH

Mirjam Wüthrich
Resp. Tourismus
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Zürioberland

Luise Rohland
Co-présidente
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Merci beaucoup!

Pour le compte de


